

EL TIEMPO (S. Meteorológico N.).—Tiempo probable hasta las seis de la tarde de hoy. Toda España: Vientos flojos y tiempo de cielo claro. Temperaturas: máxima, 24 grados en Sevilla; mínima, 3 en Burgos. En Madrid: máxima, 23; mínima, 12. (Véase en quinta página el Boletín Meteorológico.)

EL DEBATE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
MADRID 2.50 pesetas al mes
PROVINCIAS 9.00 ptas. trimestre
PAGO ADELANTADO FRANQUEO CONCERTADO

MADRID.—Año XXI.—Núm. 6.911 • Viernes 18 de septiembre de 1931 CINCO EDICIONES DIARIAS Apartado 466.—Red. y Admón., COLEGIATA, 7.—Teléfonos 71500, 71501, 715 09 y 72805.

Vuelve a la Comisión el artículo primero para ser nuevamente redactado

Una dirección y un cauce LO DEL DIA Así se acordó en la sesión de ayer, a propuesta del Presidente de la Cámara

Intervino ayer en el debate constitucional el jefe del Gobierno, señor Alcalá Zamora. No lo hizo, desde luego, en nombre del Gobierno que preside. Antes bien, insistió nuevamente en que dada la composición heterogénea del mismo, los ministros no eran, en sus intervenciones al discutir la Constitución, nada más que diputados. Con todo, las palabras del presidente, a cuya persona es muy difícil que pueda imaginarse la Cámara como separada enteramente de su autoridad en el seno del Gobierno, tuvieron una virtud encauzadora. Prescindiendo de todo lo que en su discurso se apartó del tema, y que ahora no enjuiciamos aquí, es lo cierto que el señor Alcalá Zamora logró contener la borrasca que tan amenazadoramente cerró la sesión del miércoles. Después de las palabras del jefe del Gobierno encontró facilísimo paso la proposición del señor Besteiro, de que el artículo primero del proyecto constitucional volviese a la Comisión dictaminadora para que ésta lo redactase nuevamente en forma tal que pudiera ser aceptado de manera unánime.

Estos hechos, unidos a los que se registraron en la escandalosa sesión de anteyer, demuestran lo peligroso que es dejar sin dirección a una Cámara tan apasionada y tan falta de sentido político como ésta y lo beneficiosa que resulta una labor de Gobierno que proporcione una dirección y un cauce.

El Gobierno, por la profunda división que entre sus miembros existe, no se ha atrevido a formular, como era obligación suya, un proyecto y ha dejado el trabajo a una Comisión que es un reflejo de las pasiones de los extremismos y de la falta de tacto político que caracteriza a la Cámara. El resultado ha sido un proyecto extremista, también falta de orientación definida, producto de innumerables votaciones en el seno del organismo dictaminador y expresión del sentir victorioso de las fracciones numéricamente más fuertes. No existe en él el menor espíritu de transacción ni de concordia. De ahí los innumerables votos particulares y enmiendas cuyo éxito va a depender de la eventual composición de la Cámara en el momento de cada votación y que en buen número de casos van a restar al texto definitivo de la Constitución la escasa unidad de criterio orientador que aún conserva el proyecto.

Se preocupa el Gobierno de acelerar la discusión con sesiones de trabajo intenso, que nosotros aceptamos, pero que en la mayor parte de los casos sólo producirán una fatiga estéril, poco apta para trabajos fundamentales, y quizá votaciones de resultado sorprendente.

La raíz del mal está en otra parte: en el dictamen elaborado con precipitación y carencia de una dirección de Gobierno. Sólo éste, con su mayor sentido de responsabilidad, podría haber eliminado en gran parte los hondos motivos de discordia.

Aunque tarde para remediar todo el daño producido, aún se está a tiempo de evitar los trastornos futuros en la discusión parlamentaria. Todavía puede reunirse el Gobierno con la Comisión y ver el modo de limar asperezas, quitar extremismos y llevar a los grupos parlamentarios a un terreno de mutuas transacciones. Si el envío a la Comisión del artículo primero fuera un paso aunque tímido en esa dirección, nos felicitaríamos por ello. Por ese camino, que no es otro que el de la concordia, se ganaría mucho tiempo en las sesiones públicas, se evitarían quizá en absoluto divisiones escandalosas, cada día más violentas, y se daría un mínimo de unidad y comprensión a la Constitución futura.

Desengáñese el Gobierno. Quizá por primera vez en la historia parlamentaria se presenta un Gobierno a las Cortes sin un plan, sin una orientación, con miembros que sustentan criterios dispares. A los que sienten el prurito de innovaciones, tal vez esta sistema, exclusivo de nuestro Gobierno, les parezca una valiente originalidad. Pero estas originalidades pueden ser gravísimas en política, máxime en momentos críticos y cuando se va a aprobar algo tan trascendental como la ley fundamental del Estado.

Lo ocurrido anteyer en el Parlamento debe ser un aviso y una lección para todos. Si las discrepancias violentas se suceden con la frecuencia que es lógico esperar, padecerá mucho el régimen y con él el país. Y la Constitución que va a elaborarse estará muy lejos de nacer en condiciones de viabilidad. De seguir por ese camino será punto menos que estéril la labor de las primeras Cortes Constituyentes de la segunda República española.

Deber de asistencia

Las actas de Lugo fueron ayer aprobadas en la Cámara por 190 votos contra 150. En la minoría figuraban esta vez socialistas y radicales socialistas, los mismos partidos que en la sesión del miércoles impulsaron la ya famosa—por contraste—"República de Trabajadores", los mismos que "guillotinaron" el debate sobre la suspensión de periódicos en Bilbao, los que aparecieron hasta ahora como los dueños y señores indiscutibles y alborotados de la mayoría parlamentaria.

Creemos que los diputados del centro y la derecha de la Cámara habrán aprendido la lección. No se nos diga que el escrutinio sobre las actas de Lugo será tan sólo la gloriolinda del refrán, incapaz de "hacer el verano". Si los diputados que ayer formaron la mayoría quieren, pueden contrapesar el predominio de ese sector vociferante, cuya fuerza reside principalmente en la disciplina con que asistían a las sesiones y el sacrificio que muchas veces han efectuado por no quebrantar al partido. Pero todo no les da ni un solo voto más del centenar y medio que con seguridad poseen. Ganan los escrutinios por la dejadez, el abandono, la ausencia no siempre justificada de las derechas y de los moderados. ¿Cuántos diputados de esta filiación estaban fuera de la Cámara al votarse la enmienda de "los trabajadores"?

No es nuestro propósito personalizar ni siquiera reconvenir. Comprendemos que muchos parlamentarios tienen ocupaciones difíciles de abandonar y que otros, incluso para atender a los menesteres de su función política, se ven obligados a ausencias explicables. Pero la asamblea actual es algo más que unas Cortes ordinarias. Se está preparando el cauce jurídico de toda la actividad española futura. Un artículo, una frase de la Constitución pueden ser el germen de daños imposibles de medir, pero fáciles de prevenir en los momentos presentes. ¿No bastan estas consideraciones para que los diputados de las minorías se impongan los sacrificios necesarios y acudan con puntualidad a las sesiones parlamentarias? Nosotros esperamos que sí.

Un atropello moral

Las reformas del señor Casares Quiroga en la Marina, con ser tan buena base para comentarios nada halagüeños, vamos relegándolas a esa sombra sinómbica de olvido, que proyectan tantos otros problemas como estos días surgen en la vida política. Pero hay cosas a que no podemos hacernos sordos, pequeñas cosas que el ministro pudiera evitar con sólo un poco de buena voluntad, y que para nuestra conciencia de católicos son no tan pequeñas.

Tenemos entendido que está para salir en viaje de prácticas el buque-escuela "Sebastián Elcano". Van a bordo los guardias marinas, sus profesores, los oficiales del barco y la marinería. El viaje va a durar diez meses aproximadamente; muchas veces hará navegaciones de veinte y treinta días sin tocar puerto, y cuando los toque, con frecuencia esos puertos serán extranjeros. Todas las circunstancias parecen aconsejar que fuese en el barco un sacerdote católico, un capellán. Es más; nos consta que el señero prestigioso del "Sebastián Elcano" así lo ha pedido al ministro; sabemos que muchos padres de esos guardias marinas, educados cristianamente, se conculcan de la desocupación, parecida a sectarismo del ministro. Porque, aunque parezca increíble, las solicitudes de llevar capellán a bordo, tan justas y tan naturales, no han hecho mella en el ánimo del señor Casares Quiroga.

Creemos que se comete un atropello moral, una verdadera coacción de conciencia, privando a esos muchachos del cumplimiento de sus deberes religiosos, y negándoles la asistencia de un sacerdote católico, durante un viaje a que el Estado les obliga. Y qué beneficios reporta al Estado semejante coacción? Ninguno absolutamente ninguno. Prevalece una vez más, y es en todo, el criterio de molestar sin necesidad, y buscarse problemas por su gusto, como si fueran pocos los que sin su gusto se les vienen rodados al Gobierno.

Una política municipal

Según las referencias que poseemos del informe verbal que ha presentado a la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento de Madrid de la Intervención de fondos, esta es la hora en que no se conocen, ni el importe de lo gastado en el paro forzoso, ni el montante total de la reorganización de los servicios. Tampoco se conocen los fundamentos que la mencionada Intervención tiene para augurar un superávit presupuestario, en el ejercicio actual, de tres y medio a cuatro millones, ni las razones que se han tenido para aplazar el presupuesto de 1932, ni el estado comparativo de la recaudación con respecto al año último, ni la verdadera situación de la Hacienda municipal que aconseje la creación de nuevos arbitrios, cuya obligatoriedad, al pesar especialmente sobre la propiedad urbana, ha de constituir un nuevo motivo de retraimiento para el capital y un nuevo obstáculo para la solución del problema del paro. Y, a pesar de todo ello, se anuncia, para el mes de enero, una emisión de papel por valor de cincuenta millones, que, por las condiciones en que vegeta el mercado de valores, se habrían de colocar, si se colocan, a precios francamente irrisorios.

Hay, en la orientación dada a la administración de los intereses municipales, un desconcierto inicial y una impremeditación fundamental que dejan advertir el predominio que en aquella administración han tenido las fuerzas socialistas. Desde la presidencia de la Comisión de Hacienda se ha venido siguiendo una política desarticulada y fastuosa, que es preciso rectificar. Se

Ayer presenciamos otro pugilato entre socialistas y radicales. Estas minorías, las más numerosas de la Cámara, tantean de vez en vez sus fuerzas y exploran los campos próximos en busca de aliados. Anteyer ganaron los socialistas, ayer los radicales. A nosotros este juego no nos da frío ni calor. A lo que no hay derecho es a que España sea o no federal por consecuencia de este pugilato de menor cuantía.

Otra cosa reclamamos, si no es oportuno hablar de patriotismo, la seriedad. Ayer comprobamos, por milésima vez, que tener elocuencia y tener razón son cosas muy diversas. El señor Alcalá Zamora pronunció uno de sus discursos más elocuentes. Como ningún día fué ovacionado por la Cámara. Hubo ¡vivas! clamorosos... Por dos veces pusieron en pie casi todos los diputados, en homenaje al jefe del Gobierno... Pues tan verdad como todo ello es esta afirmación: el presidente no tuvo razón en mucho de lo que dijo.

No lo tuvo, sobre todo, en su agresión a don Santiago Alba. ¿Necesita el lector que le recordemos cómo no somos sospechosos de abismo? Pero el discutidísimo ex ministro del Rey fué ayer atacado injustamente y con poca gallardía; que no es elegante azuzar contra un hombre solo a una Asamblea de casi quinientos.

Sobre su propio tejado y sobre el del Gobierno caían los proyectiles que contra don Santiago Alba arrojaba el señor Alcalá Zamora.

¿Por qué se enfadó al entender que el señor Alba no le cree con méritos suficientes para ser el Poincaré español y merecer la confianza de nuestro pueblo? Revudivase contra el señor Prieto, quien explícitamente declaró en las Constituyentes que él busca por todos los escaños un Poincaré y en ninguna parte lo encuentra.

¿Por qué se enfadó contra el inconconvertible aserto del señor Alba, según el cual la confianza del país es necesaria para levantar el crédito público y el valor de la divisa nacional? También, si eso es motivo de agravio, ha de irritarse el jefe del Gobierno contra el ministro de Hacienda, quien no ocultó, tres días hace, cómo la quema de conventos y los disturbios sociales—causas principales de la pérdida de confianza—derrumbaron nuestra moneda.

¿Por qué enfadó al señor Alcalá Zamora que el señor Alba rogase antes a la Cámara un aplazamiento de la votación de la enmienda en que se pedía la declaración de que España es una República federal? Lance, si ha de ser consecuente, sus ironías y sus apóstrofes contra el presidente de la Cámara y contra ésta, porque también aquí propuso y ésta aceptó el mismo aplazamiento que defendió el señor Alba.

Y podríamos seguir la enumeración... ¡Mala consejera es la pasión! Y es patente que a ella cedió ayer el jefe del Gobierno, a quien separa de don Santiago una muy honda y muy antigua animosidad mutua.

También su contradictor, por más que anunciara su propósito de no resucitar uno de aquellos viejos cuerpos a cuerpo parlamentarios, no dejó de usar, cierto, la dialéctica "ad hominem", entre clamorosas protestas de la Cámara. En la minoría agraria, o cerca de ella, hay un señor apellidado Cid... ¡Cides son cuantos, desde aquel sector, se atrevan a hablar. ¡Caramba, con la "elevación moral"—como dice el señor Besteiro—de las Constituyentes!

Menos mal que el escarceo sirvió para que volviera a la Comisión dictaminadora el asendereado artículo primero, y allí retoquen y suavicen los apertivos con que se bautiza a la Constitución: trabajadora, liberal, democrática, federal. ¡Cuánta cosa, Dios mío!

El señor Ovejero, con su simpática elocuencia, algo ingenua, más que algo antigua, que hace sonreír indulgentemente al señor Besteiro, solicitó que, en

vez de idioma "castellano", se diga "español". No desconoce el vehemente orador socialista que el uso y el faltar de grandes autoridades—la primera, la de don Marcelino, el único—abonan el criterio contrario. El señor Ovejero, sin embargo, dió más fuerza a la interpretación internacional de "lo castellano" y "lo español". Pero el señor Ovejero, a este propósito... o a ninguno, habló de mil cosas más, principalmente dedicadas a sus correligionarios los socialistas. No acertamos, si no, a explicar por qué el señor Ovejero habla de espaldas al Gobierno, a la Comisión, a la Presidencia y a cuatro quintas partes de la Cámara...

La sesión

Se abre la sesión a las cuatro y veinticuatro, bajo la presidencia del señor Besteiro.

En las tribunas, gran animación. Los diputados van ocupando lentamente los escaños.

En el banco azul, el jefe del Gobierno y los ministros de la Gobernación y Justicia.

Se da lectura al acta de la sesión anterior, que es aprobada.

El PRESIDENTE DE LA CÁMARA da cuenta de que los señores Ayats, Fanjul y otros diputados, que no pudieron votar ayer en el voto particular del señor Araquistáin, quieren hacer constar que lo hubieran hecho en contra.

Promete el señor PEREZ DE AYALA. Se aprueban dictámenes de varias Comisiones.

El PRESIDENTE DE LA CÁMARA dice que había que nombrar una Comisión para entender en el suplicatorio contra el señor García Huidalgo (don Joaquín), y propone que esta Comisión sea la misma nombrada para el suplicatorio del señor Calvo Sotelo.

Da cuenta también de haberse recibido sendas cartas de los candidatos por la circunscripción de Lugo, don Cándido Fernández y el señor Aizpurua, solicitando autorización para impugnar las actas de Lugo ante la Cámara. Propone que se acuerde a ello por no existir antecedentes de que se haya accedido en casos análogos.

Las actas de Lugo

Se pone a discusión un voto particular de los socialistas y radicales-socialistas, en el que proponen sean anuladas las actas, en contra del criterio de la Comisión.

El señor MORENO CALVACHE, defendiendo el voto particular.

Comienza diciendo que vuelve ahora a repetir con estas elecciones el mismo error que en las anteriores, que obligaron a la anulación de las actas.

En el seno de la Comisión hay miembros que opinan que no existen pruebas suficientes para llegar a la anulación; pero para nosotros esas pruebas existen, y nos asalta el convencimiento moral de que estas elecciones, como las anteriores, han sido hechas por los elementos caciquiles de Lugo.

No los porcentajes de votos emitidos en algunos pueblos, en muchos de los cuales, según las certificaciones, han votado los censos íntegros.

Ocupa la presidencia el señor Castriello.

Añade que se han repetido los mismos hechos, aunque algo atenuados, de las elecciones anteriores. Señala que por la Junta del Censo se han admitido como válidas algunas actas que carecían del sello de la cartaría de origen.

Dice que los candidatos de izquierda hubieron un gobernador que pactó con los caciques, y que recurrieron contra él, porque las elecciones habían sido falsadas. Y, sin embargo, ninguno de los interventores de los candidatos triunfantes protestó en esta última afirmación. ¿No es sintomático esto?

En la provincia de Lugo hay una oligarquía caciquil, que posee las secretarías de todos los Ayuntamientos de la provincia y hasta la presidencia de la Junta del censo. En las elecciones anteriores hubo un gobernador que pactó con esta oligarquía, para sacar triunfantes a determinados candidatos; y en las actuales, el gobernador se ha inhibido y ha dejado la dirección de las elecciones al jefe máximo de esa oligarquía.

No sólo pedimos que se anulen las actas, sino que pedimos que se libere a Lugo del caciquismo. Yo confío en que la República llevará a cabo esta liberación, y ordenará una fiscalización de la actuación de los secretarios y jueces que durante veinte años vienen siendo arrojados a la provincia de Lugo.

Ocupa la presidencia el señor Besteiro.

No se trata de una cuestión política, sino que los despojos y la autocracia fueron causa de que se hundiera la Monarquía; y más grave y perjudicial que los despojos y la autocracia, es la insistencia a los anhelos y deseos justos del pueblo. (Aplausos de los socialistas y radicales-socialistas.)

El señor CALOT, de la Comisión, contesta al señor Moreno Calvache.

Las elecciones que se han celebrado en Lugo—comienza por decir—son exactamente iguales que las verificadas en otras provincias, en cuanto a limpieza y pureza electoral. (Protestas en los bancos socialistas.)

Las pruebas que ha expuesto el señor Moreno Calvache, son totalmente indicativas, y el resto de la Comisión y los letrados, no pueden admitirlas para tomar la resolución que se pretende con el voto particular.

Respecto a lo dicho por el señor Mo-

reno Calvache a los porcentajes de votación no puede constituir una prueba firme de maniobras electorales, ya que la ley electoral no determina que para que una votación sea o no válida deban votar cierto número de electores. Habrá habido abstenciones grandes en muchos pueblos, pero ello no debe achacarse sino a falta de cultura, que es lo que es necesario propagar, no sólo por Lugo, sino por otras muchas provincias.

En consecuencia, esta Comisión rechaza el voto particular.

El señor GONZÁLEZ RAMOS, socialista, se levanta a hablar en pro del voto particular.

Declara que en las elecciones de Lugo no se han cometido sino atrocidades. Añade que estas elecciones fueron iguales que las anteriores.

UN DIPUTADO: Toda España es Lugo. (Gran parte de la Cámara protesta.)

El señor GONZÁLEZ RAMOS: Si tenéis ese concepto de España, ¿qué hacemos aquí?

(Estas palabras provocan alaridas protestas de la minoría radical. El presidente golpea fuertemente la mesa y pide al orador que ponga la necesaria moderación en sus palabras.)

Los hechos cometidos en Lugo han sido bestiales. Dice que él es gallego; pero que se avergüenza de que los diputados por Galicia no se levanten aquí para protestar contra todo cuanto allí ocurre.

El señor CASTELAO: No hay por qué. El señor GONZÁLEZ RAMOS: El cacique de Lugo es el mismo que los anteriores de la Dictadura. ¡Ah, señores diputados! ¡Ah, señores diputados! (La Cámara y el público de las tribunas contestan a coro: ¡Ah!)

Segue así el discurso, interrumpido con exclamaciones que porten de los bancos radicales.

El PRESIDENTE DE LA CÁMARA reclama energicamente a los diputados que guarden orden.

El señor GONZÁLEZ RAMOS termina diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

El señor GORDERO habla también en pro del voto particular.

Manifiesta que no es cierto que él se haya querido inhibir de arte propio, diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

El señor GORDERO habla también en pro del voto particular.

Manifiesta que no es cierto que él se haya querido inhibir de arte propio, diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

El señor GORDERO habla también en pro del voto particular.

Manifiesta que no es cierto que él se haya querido inhibir de arte propio, diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

El señor GORDERO habla también en pro del voto particular.

Manifiesta que no es cierto que él se haya querido inhibir de arte propio, diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

El señor GORDERO habla también en pro del voto particular.

Manifiesta que no es cierto que él se haya querido inhibir de arte propio, diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

El señor GORDERO habla también en pro del voto particular.

Manifiesta que no es cierto que él se haya querido inhibir de arte propio, diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

El señor GORDERO habla también en pro del voto particular.

Manifiesta que no es cierto que él se haya querido inhibir de arte propio, diciendo que se quiere poner a lado de los caciques, que ven la validez de las actas, pero que si quieren estar al lado del pueblo, deben votar por la anulación.

Se acuerda prorrogar el tiempo detallado a esta discusión.

Congreso Eucarístico Seis penas de muerte en italiano en Rodas

SE CONMEMORA EL XVI CENTENARIO DEL CONCILIO DE EFESO

ROMA, 17.—Se ha inaugurado en la Isla de Rodas el Congreso Nacional Eucarístico que asume el doble significado de glorificación de la Eucaristía, como todos los demás, y la celebración del decimoséxtimo aniversario del centenario del Concilio de Efeso, en el que se proclamó la divina maternidad de la Virgen María. De Smirna y Egipto han llegado numerosas peregrinaciones; y también el príncipe Chigi, gran maestro de la orden de Malta, quien fué saludado con una salva de 20 cañonazos. Por la noche está magníficamente iluminada la ciudad. A la inauguración del Congreso asistió el gran maestro de la orden de Malta, quien fué saludado con una salva de 20 cañonazos. Por la noche está magníficamente iluminada la ciudad. A la inauguración del Congreso asistió el gran maestro de la orden de Malta, quien fué saludado con una salva de 20 cañonazos.

SANTIAGO DE CHILE, 17.—El consejo de guerra, ante el cual se ve la causa contra los marinos sublevados, ha condenado a muerte a seis de los cabecillas; otros dos han sido castigados con la pena de cadena perpetua; cuatro más a quince años de prisión, y dos a diez años.

Durante el proceso se ha descubierto que la sublevación estaba planeada para la primera semana del pasado mes de agosto.—Associated Press.

SANTIAGO DE CHILE, 17.—La petición de no competencia del consejo de guerra que entiende en el asunto de la sublevación de la Marina chilena ha sido rechazada. El consejo continúa oyendo los casos de todos los que participaron en la sublevación.—Associated Press.

Cien marineros ahogados en Méjico

El temporal hundió a veinte embarcaciones

VERACRUZ, 17.—Veinte pequeñas embarcaciones fueron hundidas en este puerto con motivo del temporal que batió las costas del golfo de Méjico.

La tripulación de las embarcaciones estaba compuesta de unas cien personas, y se teme que algunas personas hayan perecido.—Associated Press.

LA PAZ (Baja California), 17.—Siete personas perecieron mientras se encontraban en una excursión militar cerca de estas costas, al hundirse la lancha motor en que viajaban.

Solamente se salvaron seis personas que ganaron la costa nadando.

El suceso ocurrió a consecuencia del huracán que azotó a esta región recientemente.—Associated Press.

El atentado al expreso fué obra de los comunistas

BUDAPEST, 17.—El doctor Hetenyi, jefe de la Policía política, en unas declaraciones que ha hecho a los periodistas, ha afirmado que se habían confirmado las hipótesis relativas a que el atentado contra el expreso Budapest-Viena-Colonia había sido obra de los comunistas.

Según la Policía colonial italiana se ha promovido desórdenes. Se había declarado culpable de las graves acusaciones que le imputaron.—Daffina.

Se espera la llegada de Calvo Sotelo

Para intervenir en el debate económico en defensa de su gestión. El Gobierno y el presidente de la Cámara, dispuestos a concederle garantías. Sólo falta la aquiescencia de la Comisión de Responsabilidades

SI ESTA ACCEDE, ES POSIBLE QUE EL SEÑOR CALVO SOTELO HABLE EL MARTES EN LA CAMARA

Ayer tarde circuló en los pasillos del Congreso la noticia de que el Gobierno había accedido a dar toda clase de garantías al diputado señor Calvo Sotelo para que trasparase libremente la frontera y viniera a Madrid. Se aseguraba también que con estas garantías no tardaría el señor Calvo Sotelo en presentarse a la Cámara, y que, sin perjuicio de que se concediera el suplicatorio para proceder contra él, había expresado su deseo de intervenir en el debate económico, con el fin de defender su gestión en el ministerio de Hacienda.

Sabíamos que el presidente de la Cámara había realizado las oportunas gestiones con el Gobierno y se había puesto también al habla con la Comisión de Responsabilidades.

—El señor Calvo Sotelo me dirigió un telegrama, preguntando si podía ofrecer garantía suficiente para que venga a hablar en la Cámara. Yo hablé con el presidente del Consejo para requerirle que se le preste la asistencia necesaria, no sólo que se le garantice su libertad, sino también de cualquier apasamiento. El presidente me contestó que por parte del Gobierno estaba dispuesto a ofrecer esas seguridades. Falta saber sólo lo que se propone la Comisión de Responsabilidades, y a este efecto ha hablado hoy con el señor Blanco, presidente de la misma, para saber si la Comisión accedía a la petición, que, como ustedes saben, la tiene formulada por el señor Gil Robles, para saber si en el caso de que se le conceda el suplicatorio del proceso por delitos políticos, se le deja en libertad de actuación para su defensa; desde luego con la garantía de su palabra de honor de no ausentarse. Mi propuesta es que la Comisión—sin perjuicio de lo que ellos acuerden—desas facilidades para que pueda venir a la Cámara. Creo que se conseguirá. Yo le he puesto hoy un telegrama diciéndole que espero tan sólo la contestación de la Comisión, y confío que pueda venir a tomar parte en esta interpelación.

A preguntas de un periodista contestó el señor Besteiro que la Comisión de Suplicatorios no había despachado aún el informe.

Indice - resumen

- 18 septiembre 1931
- Cineatogramas y teatros ... Pág. 4
 - La vida en Madrid Pág. 5
 - Crónica de sociedad Pág. 6
 - Información comercial y financiera Pág. 6
 - Los chisperos de hogaño, por Curro Vargas Pág. 8
 - Notas del block Pág. 8
 - La corbata celeste (folletín) por Hugo Vlast Pág. 8
- PROVINCIAS.—Una noche agitada en la Generalidad.—Algunos parlamentarios salieron para Madrid a las cuatro de la madrugada.—Toma posesión de su cargo el nuevo gobernador de Toledo.—Se ha resuelto el conflicto de Soria (páginas 3 y 4).
- EXTRANJERO.—Seis penas de muerte en la Marina chilena (página 1).—Confusión política en Inglaterra; parecen inevitables las elecciones que nadie quiere; se dice que el Ejército pone condiciones a la reducción de sueldos (páginas 4 y 8).

gran parte de la Cámara parten exclamaciones: ¡Ahí! ¡Ahí!

Una tradición de nuestro partido nos hace defender que las representaciones populares lo sean verdad y legalmente adquiridas. Y nosotros preferimos sacrificar los diputados al espíritu democrático.

Y voy a contar un secreto a voces. En el pueblo de Pontagnada se sabía ya a las once de la mañana el resultado de la elección.

Refiere otros casos de caciquismo, y añade que el candidato señor Vázquez Campos, que desapareció, creyó de oportuno, luego, con gran extrañeza suya, se vio triunfante. Dice también que sólo se ha realizado en toda la provincia, por los candidatos que han triunfado, un acto de propaganda.

Termina diciendo a la Comisión que tenga en cuenta que España no mira a todos. (Aplausos de los socialistas.) El señor AYATS, de la Comisión, defiende el dictamen.

Dice que aun no computando los votos de los Ayuntamientos que se han formulado protesta, a favor de la mayoría para los candidatos triunfantes. Así se acuerda.

partido, nosotros debemos pronunciarnos por lo que es justo, y atender, por lo tanto, a los ciudadanos que, con gran mayoría, han elegido sus representantes.

Los diputados de Alianza republicana y federales votan en contra; los socialistas y los radicales-socialistas, a favor del voto, como es natural.

El PRESIDENTE DE LA CÁMARA pregunta si, deseado el voto, se complace en la votación que implica la aprobación del dictamen.

El jefe del Gobierno interviene en el debate constitucional

El señor presidente del GOBIERNO: Señores diputados, debo a la Cámara y a la Presidencia una explicación agraciada por la deferencia que ayer tuvisteis y por la apariencia de falta en que yo me presentara. Hablando entendido que hasta la semana próxima se reuniría con todo rigor el sistema convenido en la reunión de minorías; resuelto por mi parte a no intervenir en el debate hasta el día 11; en la creencia de que anoche me pasaría de la enmienda que aprobaba el señor Arcejo, en el momento de ausentarme y de la que iba a defender la señorita Kent, me permití, por rareza, una corta ausencia, que ni la aconsejaba la comodidad, ni la dictó el capricho.

Inhibición del Gobierno. Ni en este problema ni en ningún otro de la Constitución—teniendo entendido, señores diputados—, en ningún otro, salvo en la urgencia de que se expusiera la necesidad de un régimen, el Gobierno que tengo el honor de presidir va a proponer cuestión de confianza alguna.

El Pacto de San Sebastián. El Pacto de San Sebastián creí yo que necesitaba comentarios, que no suscitaba dudas, porque, para honor de los partidos de nuestra España, el primer tratado de paz que se celebró en España, fue el Pacto de San Sebastián.

¿Tienes ahí cambio de cien pesetas? —Sí. —Pues déjame un duro. (Journal Amusant, París)

El mundo, este Gobierno, incapaz de ponerse de acuerdo en la elaboración de un texto constitucional, era en su heterogeneidad, u otro que a él se equiparase, el que tenía las máximas posibilidades de permitir a la Cámara que, ordenada y tranquilamente, elaborara la ley fundamental del Estado.

La palabra federal, innecesaria en la Constitución. Y me preguntáis ahora cuál es el criterio mío, el consejo que puedo dar a aquellos diputados que quieran seguirlo, sobre la enmienda que nos ocupa.

El PAPA (encantado con el niño, que está arrojando en el mar un radio). —Este chico va a ir muy lejos. LA VISITA. —¿Cuándo sale? (Humorist, Londres)

Usted entró a mendigar, ¿eh? —Sí. ¿Qué se creía la señora? ¿Que venía a pedir su mano? (Le Rire, París)

La segunda consideración era que, por una de esas paradojas de tantas como

La SITUACION ECONOMICA INGLESA

ser sinceridad, tiene algo de fe, y yo reverencio el culto con que vosotros evocáis la memoria y las enseñanzas de Pi y Margall, con tanto más motivo cuanto que, a medida que pasan los años, en la lejanía, la figura de aquel hombre se destaca en la geografía espiritual con esa privilegiada configuración de una montaña bicéfala, en la que asombra adonde sube el pico de la inteligencia y se le encuentra hermanado con el pico de la rectitud.

En esas condiciones, ¿qué os aconsejaría yo que no votáramos esta enmienda, que si no votáramos, como para otras cosas, en la fidelidad de la Comisión, recogiendo el espíritu del debate.

Contestación de don Santiago Alba. El señor ALBA: Creo, señores presidentes del Gobierno, que después del espectáculo, tan grato para su señoría y para todos los que le queremos bien, que acabamos de presenciar, su señoría no debe sentir escorzo alguno por lo ocurrido aquí ayer noche durante la sesión.

COLEGIO DONOSO - CORTES. Glorieta San Bernardo, 5. Incorporado oficialmente a Cisneros, y dirigido por el presbítero Dr. Nevado. 1.ª enseñanza y bachilleratos. Profesores titulados

Rialto todos los días grandioso éxito de GEORGE O'BRIEN Y MARION LESSING MAR DE FONDO Un delicioso "film" FOX que nos transporta por medio de novísimo procedimiento bajo la superficie del mar. Realísima destrucción de un submarino en pleno océano.



¡ASI ESTA INGLATERRA! (Sidney Bulletin)

la substancia federal. A mí me parece que, contra lo que ayer procurase en mi brillante discurso el señor Araquilain, corremos el peligro, con la buena voluntad de todos, de hacer de esta Constitución, a fuerza de adjetivos para la República en el artículo primero, uno de aquellos idiomas cuya caricatura nos presentara el insigne diputado vasco.

El señor ALBA: Yo no dije anoche nada, absolutamente nada, que afectase el carácter de una pequeña mortificación para su señoría, ni hubo en mis palabras el menor reproche porque su señoría se encontraba ausente por estas o otras razones.

Rectificación del jefe del Gobierno. El señor Presidente del GOBIERNO: Señores diputados, unas pocas palabras de cordialidad, concordia, que sean el escatamiento de sus señorías, coincidiendo espontáneamente con la exhortación de la autoridad que representa la Cámara, y para ello, cuanto es resquebrado, cuanto es menudado aparte.

EL PAPA (encantado con el niño, que está arrojando en el mar un radio). —Este chico va a ir muy lejos. LA VISITA. —¿Cuándo sale? (Humorist, Londres)

Usted entró a mendigar, ¿eh? —Sí. ¿Qué se creía la señora? ¿Que venía a pedir su mano? (Le Rire, París)

Una República de trabajadores de todo orden

En esas condiciones, ¿qué os aconsejaría yo que no votáramos esta enmienda, que si no votáramos, como para otras cosas, en la fidelidad de la Comisión, recogiendo el espíritu del debate.

Contestación de don Santiago Alba. El señor ALBA: Creo, señores presidentes del Gobierno, que después del espectáculo, tan grato para su señoría y para todos los que le queremos bien, que acabamos de presenciar, su señoría no debe sentir escorzo alguno por lo ocurrido aquí ayer noche durante la sesión.

COLEGIO DONOSO - CORTES. Glorieta San Bernardo, 5. Incorporado oficialmente a Cisneros, y dirigido por el presbítero Dr. Nevado. 1.ª enseñanza y bachilleratos. Profesores titulados

Rialto todos los días grandioso éxito de GEORGE O'BRIEN Y MARION LESSING MAR DE FONDO Un delicioso "film" FOX que nos transporta por medio de novísimo procedimiento bajo la superficie del mar. Realísima destrucción de un submarino en pleno océano.

Usted entró a mendigar, ¿eh? —Sí. ¿Qué se creía la señora? ¿Que venía a pedir su mano? (Le Rire, París)

Reducción de las fuerzas militares en Africa

Una aclaración sobre los planes provisionales de estudio en las Universidades. Un nuevo grupo escolar en Madrid

El señor Alcalá Zamora recibió ayer a los periodistas extranjeros y nacionales.

—Como resumen de la semana—dijo—lo más interesante es el plan de trabajo parlamentario aprobado en la reunión de ayer tarde y del cual ya les ha dado noticia el señor Besteiro. Por eso me dirijo principalmente a los periodistas extranjeros, pues sería evidente que se publicaría en sus periódicos, si se especifica por títulos, si al menos con arreglo al índice de materias, que es el siguiente:

Para el día 27 de este mes, quedará aprobado el referendo a poderes regionales; para el día 11 de octubre, las cuestiones de nacionalidad extranjera, derechos políticos, cuestión religiosa, familia y enseñanza; para el 25 de octubre, presidente de la República, Parlamento, Gobierno y Consejos técnicos; para el 1.º de noviembre, Justicia; para el 15 del mismo mes, Hacienda; y para el día 22, el final, o sea, garantías y disposiciones transitorias.

Dijo después el presidente que, como noticia del día, había que señalar la sesión celebrada ayer.

—Yo—agregó—no estoy en el Congreso al final de la semana, porque no podía prever que adquiriría tal importancia el debate. Cuando me enteré estaba fuera de Madrid y quisiera volver, pero me notificaron que ya la sesión había terminado. En cuanto he llegado a Madrid, he leído el "Diario de Secciones", y, en consecuencia, me propongo hablar esta tarde sobre la enmienda federal.

—Nos puede usted decir su impresión—le dijo un periodista extranjero—No lo sé. Mi intervención será, aunque modesta, obligada.

Un periodista extranjero le preguntó si creía que, en definitiva, la República española sería federal o unitaria.

—No importa el título que se ponga al presidente—Lo que sí puede asegurarse es que la Constitución será autonómica. Es la exigencia de la Historia, y también de la Geografía. Precisamente la originalidad de la Constitución radica en esto; pero de ello no hablaré esta tarde. Quizá lo haga la semana próxima.

El presidente recibió a una comisión de representantes de los círculos republicanos que fueron a entregarle las conclusiones de la última Asamblea.

En Gobernación

El señor Maura dijo ayer que estaba resuelta la huelga de Alcaldetes, y terminó diciendo que había visitado nuestro embajador en Inglaterra, don Ramón Pérez de Ayala, que había coincidido con él en el modo de ver la perspectiva de la economía mundial.

Creo el señor Maura que en relación con otros países la situación de España es muy halagüeña, porque sus problemas son mucho más fáciles que en otros países.

Reducción de las fuerzas de Africa

El ministro de Guerra manifestó a los periodistas que había firmado varias reducciones de fuerzas en Africa, entre ellas la supresión del regimiento de Melilla, trescientos hombres de la bandera de depósito del Tercio extranjero, una batería de montaña y otros efectivos.

Los planes provisionales de estudio

Al recibir el ministro de Instrucción pública a los periodistas, les manifestó que la comisión mixta de construcción de edificios para escuelas nacionales de Madrid se había reunido ayer, aprobando un proyecto de construcción de un nuevo grupo escolar en la Elipa Alta, carretera del Este, con seis secciones de niños y seis de niñas, y servicios complementarios. Su presupuesto asciende a 913.555 pesetas.

LOS CONFLICTOS SOCIALES EN PROVINCIAS

Manifestación de parados Se resuelve la huelga en Toledo de Soria

El alcalde ofrece colocarlos hoy en las obras municipales

Disturbios en Alcazar (Valladolid) por la actitud de los obreros

Petición de parcelaciones

TOLEDO, 17.—Esta mañana una manifestación de 400 obreros parados se dirigió al Ayuntamiento para pedir ayuda para su situación. El alcalde los recibió en el salón de sesiones donde les dirigió la palabra relatando las gestiones realizadas y ofreciendo el problema de la crisis de trabajo. Hablaron después varios obreros, que hicieron ver que es necesario una solución, pues su situación es muy crítica. El alcalde ofreció que mañana colocaría a los obreros en las obras municipales. Con esto se calmaron los ánimos, y los obreros desfilaron pacíficamente.

Grave situación en Alcazar

VALLADOLID, 17.—Doscientos obreros en trabajo, en actitud violenta, se han hecho dueños del pueblo de Alcazar e impiden que trabajen propietarios y colonos. Han obligado a encerrar al ganado. Amenazan con asaltar casas y graneros. No ha habido violencia personal. Piden trabajar todos o ninguno, y que el Gobierno envíe a impulsar las obras públicas. El alcalde y el secretario del Ayuntamiento han acudido a Valladolid para dar cuenta al gobernador de los sucesos. Este ha enviado fuerzas de la Guardia civil. La situación es inquietante.

Paro en las minas de Puertollano

PUERTOLLANO, 17.—Comunican los Puertollanos que, con motivo de haber sido despedidos varios empleados de la Compañía Peñarroya, el Sindicato de empleados, oficinistas y similares de la Compañía Peñarroya, ha emprendido un oficio de declaración de huelga como protesta contra dicha medida. A partir de dicho día, tanto el alcalde como el gobernador, han realizado gestiones para que se resolviera el conflicto con una fórmula de conciliación. Como las gestiones resultaron infructuosas, la declaración de huelga siguió sus trámites, y los empleados y similares se negaron a trabajar. Se han registrado varias coacciones. El laboreo en las mi-

La Comisión empuja a los ministros de la Dictadura

Sanjurjo declarará por escrito

La Subcomisión de Responsabilidades que interviene en las que puedan derivarse del golpe de Estado, ha formulado el siguiente edicto que aparecerá inmediatamente en la "Gaceta".

"La Subcomisión primera de Responsabilidades de las Cortes Constituyentes encargada de depurar las derivadas del golpe de Estado y actos políticos de las Dictaduras, cita y emplaza por medio de este edicto, a los señores don José de Yanguas y Messia, don José Calvo Sotelo, don Severiano Martínez Anido, don Eduardo de Salazar, don Eduardo de Salazar y don Francisco Moreno Zuleta, para que comparezcan ante la citada Subcomisión en el término de diez días, a contar de la publicación del presente edicto en la "Gaceta de Madrid", bajo el pretexto de que en el caso de que transcurra ese plazo sin presentarse, se seguirá el procedimiento incoado contra ellos y serán procesados y juzgados en rebeldía.

Este edicto se publica en la "Gaceta de Madrid" el día 17 de septiembre de 1931. El secretario, Eduardo Ortega y Gasset."

La declaración del general Sanjurjo

El general Sanjurjo, que había sido citado para declarar ante la Comisión de Responsabilidades, ha pedido que se le permita hacer su declaración por escrito, a lo cual ha accedido inmediatamente la Comisión, y a este efecto se le ha enviado a su el cuestionario oportuno.

El señor Cordero dijo ayer que la semana próxima será decisiva para la primera Submisión, es decir la de las Responsabilidades del golpe de Estado, porque espera tener terminados sus trabajos, que alcanzan a la primera etapa de Responsabilidades.

El general Saro viene a España

Personas unidas al general Saro por lazos familiares, nos dicen saber que el general, que estaba en Manila, se disponía a emprender, y acaso lo haya emprendido ya, el viaje a España para ponerse a disposición de la Comisión de Responsabilidades.

La Subcomisión de Jaca

El señor Rodríguez Piñero, de la Comisión de Responsabilidades, ha manifestado que la Subcomisión de Jaca mantiene en el día 17 de este mes su estado de declarar todos los ministros del Gobierno Berenguer, a los cuales se le dará un plazo de diez días para comparecer. Agregó que para ayer estaba citado el general Marzo, pero que no había comparecido. Rodríguez Piñero declaró en la próxima semana, quizás el martes.

Notas varias

Ha llegado a Madrid, procedente de La Coruña, el diputado don Leandro Piñero, que se ha encargado de la defensa de don Federico Berenguer.

Una rectificación de García Prieto

SAN SEBASTIAN, 17.—El señor García Prieto ha hecho públicas unas manifestaciones desmintiendo las informaciones publicadas en los periódicos de San Sebastián, acerca de su declaración ante la Comisión de Responsabilidades. Agrega que no es cierto, como dicen, que el recibiese indicaciones del ex Monarca para constituir un Gobierno en 1923, un Gobierno de determinada duración, ni se encargó de dirigir sus condiciones con el consentimiento del Poder moderador se acordó disolver las Cortes y convocar otras en que se sometiera a su consideración la reforma constitucional, como así se hizo. También desmiente que el recibiese indicaciones de la Comisión de Responsabilidades, pues pertenece al secreto del sumario y a ello está unido su deber de rectificar las informaciones que se publican con objeto de que no extraiga la opinión. Cuando se conozca la declaración, que será leída en el Parlamento, se aclarará lo que se dice de que yo, en el verano de 1923, advertí la maniobra del golpe de Estado, dando cuenta al ex Monarca de que tenía conocimiento de ello ni de que días antes del 13 de septiembre había presentado la dimisión del Gobierno y la cuestión de confianza.

Huelga en el puerto de Almería

ALMERIA, 17.—Desde ayer están en huelga los cargadores de mercancías de la zona, por lo que se ha suspendido la salida de vapores. Ocho barcos esperan la solución del conflicto para cargar la mercancía. Se hacen gestiones para resolver el conflicto.

Una vez la huelga en Amposta

PAMPONA, 17.—El conflicto de los arroceros de Amposta que se estimaba ya resuelto con la aceptación de las últimas bases aprobadas, se ha reproducido con la llegada de los representantes del Sindicato Unico de Barcelona. La huelga se generalizó, impidiendo toda salida de la Guardia civil de aquella ribera del Ebro para evitar coacciones, en vista de la efervescencia que existe.

Huelga en La Coruña

CORUNA, 17.—Ciento sesenta obreros de la fábrica de tejidos La Primera Coruña, se han declarado en huelga. Desde la jornada de ocho horas, no ha habido incidentes. El gobernador realiza gestiones para resolver el conflicto.

INAUGURACION DEL CURSO EN LA ACADEMIA DE ARTILLERIA

Asamblea de médicos titulares en Zamora

ASISTEN REPRESENTACIONES DE CUATRO PROVINCIAS

Se inaugura el curso en la Academia de Artillería

SEGOVIA, 17.—Ayer comenzó el curso en la Academia de Artillería e Ingeniería. El número total de alumnos es de 310, correspondiendo 69 a Ingenieros y 241 a Artillería. A excepción de los 65 de dichas Armas que surgen al efecto, los demás alumnos están internos. La plantilla de profesores está completa.

—Con gran solemnidad se celebró la apertura del curso en el Seminario. Presidió el Prelado y asistieron representando a la Academia de Artillería, los profesores señores Toms y Blanco y representaciones de las Ordenes religiosas. Pronunció el discurso inaugural don Jacinto Piñero maestro-escuela de la Academia y profesor del Seminario, que trató del tema "Sobre la influencia de la religión católica en el mejoramiento moral y material del proletariado". Después el Prelado declaró abierto el curso. Hay 160 alumnos matriculados.

Joven ahogado

FERROL, 17.—En la ría de Miño zozobó una embarcación tripulada por ocho conocidos jóvenes. Seis fueron salvados por una lancha que acudió en su auxilio, pero el otro, llamado Ambrosio Vázquez, pereció ahogado.

Contra la incautación de una fábrica

LAS PALMAS, 17.—Se dice que la Sociedad de electricidad de Las Palmas ha presentado ante el Juzgado un interdicto contra el Ayuntamiento, a fin de recobrar la posesión de la fábrica de electricidad que se le incautó. También asegura que la misma sociedad, en unión de la Cicer, ha presentado ante los Tribunales de lo Contencioso administrativo, escritos iniciales de recursos contra los acuerdos del Ayuntamiento de Palma de Mallorca que se le incautó la fábrica citada.

Asamblea de médicos titulares

ZAMORA, 17.—Se ha celebrado la asamblea regional de médicos titulares e inspectores municipales de Sanidad en número de 150, con representaciones de Valladolid, Palencia, Salamanca y Burgos. Presidió el del Comité ejecutivo Nacional de médicos titulares, señor San Miguel. Se pronunciaron discursos en los que se tomaron los siguientes acuerdos: la Sanidad debe ser función del Estado, y por consiguiente, deben pasar a depender del Estado los actuales inspectores municipales; creación de una Sección de Sanidad y electricidad de la nueva Ley sanitaria; los acuerdos se comunicarán a la Dirección general de Sanidad, y se hará que los presentes en las Cortes los diputados zamoranos sanitarios. Después se celebró un banquete.

Las obras del Pilar

Listo 267 de la suscripción abierta en Madrid.—Suma anterior: 367.590 pesetas. X, 25 pesetas; un cacereño, 25; Maricel, 25; Maruxa, 5; don Amalio Salguero Esteban, 25; don Antonio Salguero Esteban, 10; don Antonio Salguero Esteban, 10; don Carmen Salguero Esteban, 10; don María Jesús Salguero Esteban, 10; don Antonio Salguero Esteban, 10; don Luis Moliner, 200; don Luis Moliner, 200; don Luis Moliner, 200; don Luis Moliner, 200; don Luis Moliner, 200. Total: 368.307 pesetas.

Contrabando de armas en Navarra

El director general de Seguridad al recibir ayer a los periodistas les manifestó lo siguiente:

—Hace algunos días me pusó a hablar con el gobernador de Guipúzcoa para indicarle una pista relativa con respecto al contrabando que consideraba importante en la provincia de Navarra. El gobernador de aquella provincia lo puso en conocimiento de su colega de Navarra, y éste en unión del comisario de Policía marchó en la noche última para recorrer la frontera. En el término municipal de Zugarramudi, a las doce de la noche, encontraron dos maletas y un maletín. Trasladados éstos a Pamplona en la madrugada fueron abiertos y se encontró el contrabando que consistía en un revólver y una pistola Colt, y dos pistolas muser de guerra. Continúan las investigaciones, suponiéndose que el contrabando sea aún mayor. Son conocidos las personas que intervienen en él, y probablemente se terminará diciendo el señor Galarza, a estas horas han sido ya detenidos.

Continúa abierta la suscripción todos los días de ocho a doce de la mañana, en la Colección de la parroquia de Saginés, calle del Arenal, 13.

ZARAGOZA, 17.—La suscripción para las obras del Pilar, ascienden a pesetas 3.878.593,80.

Depositos de opositores se autorizan los trasladados siguientes: De Madrid a Valencia, don Juan Vicedo; ídem a Granada, don Juan Pérez Cruz; ídem a Barcelona, don Gabriel Lamblon; ídem a Sevilla, don Manuel Vicedo; ídem a Salamanca, don José de la Rosa; ídem a Santiago, don Arsenio Ibáñez. De Sevilla a Santiago, don Dolores Benegas; de Granada a Madrid, don Esperanza Fernández Jurado; de Barcelona a Madrid, don Miguel Pinilla; ídem a Valencia, don Francisco Cuartero, y por último, de Zaragoza a Valladolid, don Salgado del Hoy.

Subvenciones.—Se han concedido para construcción de edificios escolares las siguientes:

De 80.000 pesetas a los Ayuntamientos de Villarrubia (Toledo) y Tarifa (Cádiz), para graduadas de niños y niñas, con cuatro secciones cada una.

De 60.000 pesetas a los de Dolores (Alicante) y Los Navalmorales (Toledo), también para graduadas de niños y niñas, pero cada una con tres secciones cada una.

Jubilaciones.—Los maestros nacionales a quienes corresponde jubilarse y no tenían veinte años de servicios abonables, podrán, según acaba de disponerse, continuar en el servicio activo hasta que cumplan ese tiempo mínimo, para poder disfrutar del derecho de jubilación.

EL CURSILLO PARA LOS OPOSITORES DE 1928

SEGOVIA, 17.—El martes debió empezar el cursillo de maestros opositores de 1928, para proveer mil plazas, según decreto de Instrucción pública. Ningún opositor se presentó a realizar el cursillo alegando que se consideran agraviados por este nuevo método. La protesta contra el plan Domingo es energética y unánime.

LEON, 17.—Los opositores del Magisterio del año 1928, que se han negado a entrar en los cursillos, recibieron un comunicado del director general de Primaria enseñanza, en que suspendiendo todos los trámites se recibió otro aviso diciendo que podrían actuar. Los opositores habían celebrado una reunión, sin llegar a una resolución.

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

Se constituye en Granada Confusión política en Inglaterra

Gil Robles dió ayer una conferencia en esta ciudad

GRANADA, 17.—Procedente de Madrid, llegó el diputado a Cortes, señor Gil Robles, que fué recibido por numerosos amigos, que le obsequiaron con una comida en el hotel Alhambra Palace, en cuyo teatro les dirigió la palabra, exponiendo la necesidad de agruparse todos los agrarios de Granada para presentar candidato en la próxima lucha electoral. Se acordó constituir una agrupación agraria que apoye la candidatura que se presente.

El señor Gil Robles marchó por la noche a Madrid.

El Congreso Hispanoamericano de Cinematografía

La "Gaceta" de hoy publica un orden del ministro de Trabajo acordando que el Congreso Hispanoamericano de Cinematografía se celebre en Madrid, durante los días 1 al 9 de octubre próximo.

La "Gaceta" de hoy publica un orden de Instrucción pública, disponiendo que la Exposición Nacional de Bellas Artes, correspondiente al año 1932 se celebre en los palacios de Exposiciones del Retiro, y que las obras se entreguen desde el 15 de febrero al 15 de marzo.

Por otra orden, se autoriza al director general de Bellas Artes, para convocar concurso entre los artistas españoles, para elegir el modelo de las nuevas medallas para las Exposiciones nacionales.

La Exposición Nacional de Bellas Artes de 1932

La "Gaceta" de hoy publica un orden de Instrucción pública, disponiendo que la Exposición Nacional de Bellas Artes, correspondiente al año 1932 se celebre en los palacios de Exposiciones del Retiro, y que las obras se entreguen desde el 15 de febrero al 15 de marzo.

Por otra orden, se autoriza al director general de Bellas Artes, para convocar concurso entre los artistas españoles, para elegir el modelo de las nuevas medallas para las Exposiciones nacionales.

El asalto al cuartel de Olivares

SEVILLA, 17.—El gobernador, en su charla de hoy con los periodistas, dijo que lo ocurrido ayer en el pueblo de Olivares había sido que un grupo de obreros se presentó al Ayuntamiento para pedir que se les permitiera el uso del cuartel de la Guardia civil, al que apedrearon, insultando a los guardias. La fuerza se dispuso a salir y resultaron entonces tres heridos, uno de los cuales, Anillo Torres y Torres, de diez y seis años, ha fallecido hoy en este hospital.

Alcalde destituido y multado

TERUEL, 17.—El gobernador ha destituido y procesado además de una multa de mil pesetas al alcalde de Rubielos de Mora, que al haberse presentado con bombas encendidas en la plaza, al ser requerido por la Guardia civil para que no permitiera la caapa, contestó que no haría caso de la orden del ministro de la Gobernación.

Protesta contra una subasta

CUENCA, 17.—El vecindario del pueblo de Alcazar, donde está enclaustrada la ciudad encantada, parque nacional, al enterarse del resultado de la subasta celebrada en Madrid de una finca el 10 del actual, se reunió espontáneamente en la plaza y acordó la aclamación: ¡protesta contra la subasta! y se procedió a resolver las reclamaciones presentadas contra los nombramientos provisionales por cuarto turno, hechos en el último pasado mes de julio. Corresponden a las vacantes de maestras del otro Escalafón, anunciadas desde el 1.º de febrero, y que se celebró el día 15 de marzo del corriente año. Como de costumbre, se ordena que las Secciones administrativas extiendan las correspondientes credenciales y diligencias los títulos administrativos y que las interesadas tomen posesión de sus destinos en el plazo reglamentario.

Escuelas y maestros

Nombramientos definitivos.—La "Gaceta" de ayer inserta distintas órdenes resolviendo las reclamaciones presentadas contra los nombramientos provisionales por cuarto turno, hechos en el último pasado mes de julio. Corresponden a las vacantes de maestras del otro Escalafón, anunciadas desde el 1.º de febrero, y que se celebró el día 15 de marzo del corriente año. Como de costumbre, se ordena que las Secciones administrativas extiendan las correspondientes credenciales y diligencias los títulos administrativos y que las interesadas tomen posesión de sus destinos en el plazo reglamentario.

AGUAS DE MARMOLEJO

Higado, estómago, riñón y diabetes. GRAN HOTEL. 1.º septbre. a 15 novbre.

MUY PRONTO

en el

CALLAO

ESTRENO de la gran opereta FOX totalmente hablada en español

Hay que casar al príncipe

por Conchita Montenegro y José Mojica

Todas los comentarios giran alrededor de las elecciones, que parecen inevitables

LONDRES, 17.—La batalla que existe actualmente en los círculos políticos respecto a las elecciones generales por parte de manifestar la situación extremadamente confusa que existe hoy.

Los laboristas y los liberales desean aplazar la fecha de la convocatoria de las elecciones, mientras que los conservadores se encuentran divididos en lo que a esto se refiere.

El periódico "Daily Express" no ve la salvación, sino en la convocatoria de las elecciones lo más pronto que ello sea posible, pues ello permitirá al país, antes de que se establezca un régimen duradero, por su parte, el "Daily Mail" aconseja al Gobierno la implantación de nuevas tarifas, pero considera que el Gobierno actual debe adherirse resultante al proteccionismo y eliminar, si ello es necesario, a los ministros que aún quedan en el seno del Gobierno y que son partidarios del libre comercio.

En los círculos oficiales del Partido conservador parece ser que la convocatoria de las elecciones para un plazo próximo serian acogidas favorablemente.

Por una noticia oficial recogida hoy se indica que en los centros ministeriales no se ha confirmado, pero tampoco desmentido los rumores circulados de unas próximas elecciones.

Uno de los puntos cuya aclamación se ve por ahora fácil es el de saber si los conservadores y los liberales llegarán a entenderse para presentar un programa común y un frente unido.

En los círculos conservadores oficiales la idea de una coalición con los liberales, no parece ser rechazada, sino que, por el contrario, parece ganar terreno.

La Marina

LONDRES, 17.—El presidente del Consejo, señor Macdonald, interrogado en la Cámara de los Comunes y contestando al señor Alexander, ex primer lord del Almirantazgo, ha declarado, refiriéndose a las relaciones de sueldo de la Marina, que el Almirantazgo había hecho saber que las rebajas serian aceptadas con la condición de que en todos los servicios públicos se llevaría a cabo una rebaja semejante, y que el "Dole" seria disminuido.

Por su parte, el ministro de la Guerra, igualmente interrogado, ha manifestado que el Ejército había tomado nota de todos los que son duramente castigados por las reducciones de sueldos, y que se había nombrado un Comité encargado de examinar la situación de cada uno de ellos.

Chamberlain aseguró que la encuesta abierta se llevaría a cabo con gran rapidez con objeto de tomar decisiones pertinentes, pero prometiendo que no se tomara ninguna medida disciplinaria contra los marinos.

La ofensiva laborista

LONDRES, 18.—Por primera vez desde la constitución del Gobierno nacional británico, la oposición laborista ha empujado una ofensiva de gran amplitud contra el Gobierno nacional, presidido por el señor Macdonald.

La oposición laborista ha tratado de poner de manifiesto la desigualdad de los sacrificios impuestos a ciertas secciones de la comunidad británica, a consecuencia de las proposiciones gubernamentales.

Se ha dicho también que más bien hubiera valido que el ministro de Hacienda, Snowden, hubiera tratado de evitar por todos los medios la fuga de capitales al extranjero.

La intervención de los laboristas ha motivado escenas bastante tumultuosas.

Mala cosecha de uva

CIUDAD REAL, 17.—En Valdepeñas se ha cotizado hoy la uva a dos pesetas cincuenta céntimos la arroba, con tendencia a la baja, y se calcula la cosecha obtenida en dicha población en dos quintas partes menos que la del año anterior.

POMADA AXIOL

Cura quemaduras, eczemas, erisipela, hemorroides y otros males. Pract. 1.90 y 4.15. Pract. 3 pta. Lab. Campillo, Beas de Segura, Jaén, Madrid, Goyoso, Sevilla, Urbano

LA VIDA EN MADRID

Comedores para veinticinco mil personas... El alcalde se refirió ayer en su conversación con los periodistas al problema del paro...

COCHES PARA NIÑOS... ANUNCIO OFICIAL... Caja de Ahorros Popular... PAGO DE INTERESES... MADERAS ADRIAN PIERA...

UN PALANQUETAZO... Cuando regresaba ayer a su domicilio, sito en la calle de Rafael Calvo, número 21...

Congreso municipalista en octubre... Bajo la presidencia del señor Comas, teniente de alcalde del Ayuntamiento de Barcelona...

CINEMATOGRAFOS Y TEATROS... PELICULAS NUEVAS... RIALTO.—"Mar de fondo"

Cartelera de espectáculos... TEATROS... ALKAZAR.—A las 7 y a las 11 (cortinas)... COMEDIA.—A las 10.30: Mi padre (12-9-931)...

Diputación provincial... Se reunió ayer la Comisión gestora en sesión ordinaria para tratar de asuntos de su competencia... Entre otros, de trámite, se aprobaron las recepciones de obras de riego asfáltico de los caminos de Colmenar a Miraflores de la Sierra...

Los "parados" pretenden comer gratis... Ayer por la mañana, después de haber estado en el Ayuntamiento en solicitud de bonos, un grupo de obreros sin trabajo recorrieron varias calles de Madrid con un cartel que decía: "Queremos pan"...

EL DEBATE

Plan de estudios en las 150 ZARAGOZANOS ENTREGAN UN ESCRITO AL JEFE DEL GOBIERNO

Para el próximo curso académico de 1931 a 1932 registró en las Facultades de Ciencias el plan de estudios provisional que a continuación se publica: EXACTAS, FISICO-MATEMATICAS Y FISICAS... Los dos primeros años, comunes para las tres Secciones, comprenderán las siguientes disciplinas...

Reunión del Pleno y fiesta en el Español... Al regreso de Toledo a las seis de la tarde quedaron reunidos los congresistas en un momento de la recepción...

QUIMICAS... Primer año.—Matemáticas especiales para el curso de Química orgánica (curso monográfico de cuatro meses)...

NOTAS... Primera. El curso de Idiomas que figura en el primer año de la Facultad lleva consigo la obligación, por parte del alumno, de organizar sus enseñanzas en cuatrimestres de lección diaria...

El escrito... Comienza el escrito hermanando la fe al patriotismo y la hidalguía de Zaragoza, asiento del Pilar, y añade que el proyecto de Constitución, secretario y anticlerical, atacará a los fundamentos de la religión...

La actitud de las minorías... Siguiendo las indicaciones que a la mañana les hiciera el presidente del Gobierno, el señor Gualart y otros varios comisionados visitaron en el Congreso a los señores de la minoría...

Aires de destrucción... Jesús Martín de Eugenio, de veintiséis años de edad, sostenía relaciones amorosas con Socorro Rodríguez Morero, de veintinueve, artista de profesión...

Grave atropello... Saturnino Díaz López, de cuarenta y ocho años, con domicilio en el Campamento de Carabanchel, sufrió lesiones de carácter grave al ser atropellado en la calle del General Ricardos...

Oficial del Ejército, lesionado... El teniente del regimiento de Infantería número 6, don José Castillo Sáiz, se cayó al caballo que montaba en la calle de León Bonet...

Protesta del partido nacionalista... VITORIA, 17.—Se han reunido los consejos regionales de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, del Partido Nacionalista Vasco, y han acordado protestar ante España y el mundo entero por la persecución que sufren sus afiliados...

La Asamblea de Vergara... SAN SEBASTIAN, 17.—El gobernador ha desmentido que haya prohibido la asamblea de los estudiantes vascos, que se celebrará hoy en Vergara para constituir la Federación...

SON PUESTOS EN LIBERTAD LOS 14 NACIONALISTAS DE BILBAO

Querían tener hora gratis. A Fidel le dejan sin caballo de acero... En el kilómetro 5 de la carretera de Aragón la camioneta 27.551-M, guiada por Antonio Pastor...

Ciclista lesionado en un choque... Vicente Palomeque Aldame, de veinticinco años, que habita en Santa Isabel, 7, sufrió lesiones de consideración al chocar la bicicleta que montaba con un camión militar...

Oficial del Ejército, lesionado... El teniente del regimiento de Infantería número 6, don José Castillo Sáiz, se cayó al caballo que montaba en la calle de León Bonet...

Fallecimiento de un banderillero... Minutos después de las diez de la noche de ayer falleció en el sanatorio de Toreros el banderillero Francisco Llopis Javalillos...

OTROS SUCEOS... Éxito ratilero.—De su domicilio, Gatzambide, 17, tienda, le desapareció la cartera con 200 pesetas a Mariano Pascual García...

El conflicto telefónico... La Compañía concede ocho días a los empleados para declarar... Los representantes obreros que firman la carta de protesta contra la decisión de la Empresa...

Manifestaciones del ministro de la Gobernación... El ministro de la Gobernación manifestó ayer a los periodistas lo siguiente: —Ha visto en los periódicos que siguen los comunicados de los empujados de la Compañía Telefónica...

Protesta de la A. Católica... BARCELONA, 17.—La Acción Católica, entidad catalana, ha dirigido la Junta diocesana un escrito en que protesta contra los intentos de persecución de la Iglesia...

Visita al Nuncio... La representación de Zaragoza destacó a seis de sus componentes para que fueran a visitar al Nuncio de Su Santidad y a ofrecerle la adhesión y los respetos de todos los que la componen...

Una Asociación en Ciudad Real... CIUDAD REAL, 17.—Se realizan gestiones en esta capital para constituir una asociación de familiares y amigos de religiosos...

Postes derribados con barrenos... Toledo, 17.—Cuatro los agricultores de la Telefónica que se oponían a que se colocaran en éstos unos barrenos para la altura de un metro...

Protesta de la A. Católica... BARCELONA, 17.—La Acción Católica, entidad catalana, ha dirigido la Junta diocesana un escrito en que protesta contra los intentos de persecución de la Iglesia...

Una Asociación en Ciudad Real... CIUDAD REAL, 17.—Se realizan gestiones en esta capital para constituir una asociación de familiares y amigos de religiosos...

ANUNCIOS POR PALABRAS

TARIFA

Hasta 10 palabras 0,60 pts.
Cada palabra más 0,10 "

AGENCIAS

SEVILLADUMBRE, dependencia informada, cuartos desahucios. Fuencarral, 94 duplicado. Teléfono 95225. (V)

ALMONEDAS

ALCOBA, cama matrimonio, armario luna, mesillas, lavabo, 234 pesetas. Pelayo, 35. (11)

LICUACION

muebles, comedores, cocinas, desechos, alfileres, espejos. Se traspasa el comercio con edificio propio. Leganitos, 17. (51)

CAMAS

CAMAS doradas, sommier hierro, 60 pesetas; matrimonio, 100; despacho español, 800; jacuzzi, 900; con literas, 500; estilo español chilend y pianola. Estrella, 10. Mateanz, diez pasos Ancha. (13)

COLOHONES

COLOHONES, 12 pesetas; matrimonio, 35; lana, 50; matrimonio, 110; cama, 15 pesetas; matrimonio, 60; sillones, 5 pesetas; lavabos, 15; mesas comedor, 18; de noche, 18; buró americano, 120 pesetas; aparadores, 60; trapeadores, 70; armarios, 100; cuartos, 110; desahucios, 225; alcobas, 865; comedores, 275; hamacas, 10. Constantino Rodríguez, 35, tercer trazo Gran Vía. (13)

COMEDOR

COMEDOR completo gran lujo, 450 pesetas. Armario haya barnizada, bronces, 140 pesetas. Inmóvil surtido en camas doradas y níqueladas desde 110. Santa Engracia, 65. (6)

COMEDOR

COMEDOR completo gran lujo, 450 pesetas. Armario haya barnizada, bronces, 140 pesetas. Inmóvil surtido en camas doradas y níqueladas desde 110. Santa Engracia, 65. (6)

MUEBLES

MUEBLES de arte, arañas, porcelanas, bronces, tapices. San Roque, 4. (3)

ALMONEDA

ALMONEDA por ausencia, precios módicos, viernes, sábado, domingo mañanas, nada prenderos. Nicasio Gallego, 12, segundo izquierda. (3)

ALQUILERES

FISOS todo lujo 575, 750 pesetas, "caterpillar" camión, 2000; coches, 4000; cocina empujadas; gas última palabra. Armarios, Frigidaires. Eduardo, 29. (1)

EXTERIORES

EXTERIORES, sol, 100, 120, 140, a censo r, calefacción central, 8 piezas. Metro Río Rosas, Tranvía, 17-45. Tien-da, 120, Alenza, 6. (58)

NO molestarse

NO molestarse buscando piso. Información amplia gratuita, cartas, planos, Licencia Ayuntamiento. Camiones. Intercambio pisos. Preciados, 1. Selp. (V)

ALQUILASE

ALQUILASE piso oficina, Valverde, 1, triplicado. Razon: Antonio Flores, número 4. Horas: de 12 a 15. (11)

LISTA

LISTA, 22, 10 habitaciones, baño, teléfono, 45 duros. (3)

NAVES

NAVES, tiendas, desde 70, garage para veinte coches. Embajadores, 98. (3)

INTERIORES

INTERIORES, 60; exteriores, 70; garage amplísimo. Ercilla, 19. Embajadores, 98. (3)

BUENOS cuartos

BUENOS cuartos con calefacción central, ascensor, teléfono. Mendizábal, 40. (1)

CASA

CASA estrenar, 100, 125 pesetas, preciosos cuartos calefacción central, baño, tienda con vivienda. Montesa, 36, junto esquina Lista. (3)

AUTOMOVILES

PARTICULARES, os presentaremos el coche que deseáis y relacionaremos con el comprador que os conviene. Autogestión, Hortaleza, 84. (T)

RELACIONO

RELACIONO compradores, con vendedores "autos" particulares, siempre negocios Abada, 5. (14)

INFLUENCIOS

INFLUENCIOS de ocasión! Cubiertas desde 30 pesetas, cámaras desde 7. Reparaciones con garantía absoluta. La casa mejor surtida. Compra, venta y cambio. Gonzalo Córdoba, 1. Teléfono 41194. (58)

ENSEÑANZA

ENSEÑANZA con o n d ección automóviles, mecánica, cincuenta pesetas. Escuela automovilista. Alfonso XI, 58. (8)

RISGAL

RISGAL, 6, Jaulas, estancias, baratas. Automóviles lujo, abonos y bodas. (58)

CURSO postal

CURSO postal Taquígrafía. García Bote, taquígrafo del Congreso, Ferraz, 22. (53)

ACADEMIA

ACADEMIA Miguel Lara, c/ Prado, 2, Madrid. Telégrafos, Correos, Primera enseñanza, Párvulos, Bachillerato, Medicina, Policia, Derecho, Análisis Gramatical, Ortografía, Mecanografía, Radiotelegrafía, Hacienda, Internado, Medio pensiónista. (T)

FRANCÉS

FRANCÉS, alemán, gralla para estudiantes que tomen habitación económica. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

FRANCÉS

FRANCÉS, inglés. Enseñanza, p r e c i o s í c o n traducción, conversión, correspondencia. Colegio San Antonio. Plaza del Carmen, 2. (1)

PROFESOR

PROFESOR bachillerato ciencias. Preparaciones especiales. Cálculo mercantil. Hornández, Espejo, 9. (1)

ESPECIFICOS

LUMBAGINA P. Pelletier. Lumbagína delicioso para niños. Expulsión Lumbros, 15 céntimos. (3)

GLUCEMIAL

GLUCEMIAL para ascuar en orina. Gayoso, Monreal, Fuencarral, 40, segundo izquierda. (T)

EN la época

EN la época del crecimiento y desarrollo es necesario dar al organismo un estimulante y tónico y éste es la Tónica Bello, compuesto de iodo y peptonina. Venta en las farmacias. (55)

SEÑORA

SEÑORA cede sacerdoté o señora, habitación en familia. Torrijos, 29, primero A. (T)

MAQUINAS

MAQUINAS para coser Singer de ocasión, infinidad de modelos desde 70 pesetas. Garantizadas 5 años. Taller reparaciones. Casa Sarruy, Velarde, 6. (55)

MAQUINAS

MAQUINAS escribir nuevas y ocasión, en inmóviles, Copiadoras Lipsia, reparaciones, abonos y limpieza, alquiler. Clases de mecanografía. Copias Otto Herzog, Andrés Mellado, 22. Teléfono 35643. (T)

MAQUINAS

MAQUINAS Singer. El mejor taller de reparaciones. Cava Baja, 26. (55)

TALLERES

TALLERES reparación toda clase máquinas escribir, teniendo existencia de piezas para todos modelos. Casa Americana, Pérez Galdos, (T)

MODISTAS

PELETERIA Germana, venta pieles. Especialidad arneses. Precios económicos. Bola, 11. (1)

MUEBLES

NOVIAS: Al lado de "El Imperial", Duque de Alba, 6. Muebles baratísimos lujos surtido en camas doradas, madera, hierro. (53)

OPTICA

"LAZARO", óptico. Proveedor Clero, Asociaciones religiosas. Precisión. Economía. Fuencarral, 20. (T)

HERMOSA TIENDA

HERMOSA TIENDA Magnífica tienda con baño 350 pesetas. Miguel Angel, 6 duplicado. (1)

GRATIS

GRATIS, graduación vista, procedimientos modernos, técnico especializado. Calle Prado, 16. (3)

CHOCOLATES

CHOCOLATES de la Trapa. Fabricados por los RR PP. Cistercienses en Venta de Baños. Depositario para Madrid y su provincia. Segundo Itiguez. Almacén de Colonales, Zorrilla, 11. Teléfono 12465. Servicio a domicilio. (T)

PRECIOSISIMOS

PRECIOSISIMOS sombreros fieltro, modelado rapidísimo sobre cabeza. Reformas cinco pesetas. Fuencarral, 92, Fénix. (14)

CERTIFICADOS

CERTIFICADOS Penales y otros voluntarios en 24 horas. Redacción instancias y presentación, oposiciones y demás. Preciados, 1. Selp. (V)

ARRREGLO

ARRREGLO, camas, cojines, somiers. Teléfono 72826 Don Pedro, 11. Puente. (T)

COLEGIO

COLEGIO-Academia de Señoritas. Cultura general. Preparación Oposiciones. Alumnas Internas. Taquígrafía rápida por correspondencia. Corte y confección. Cava Alta, 3, duplicado. Madrid. (T)

MATEMATICAS

MATEMATICAS para Ingenieros Facultades y Oposiciones. Her v a s, Cardenal Cisneros, 9. Teléfono 35351. (T)

CENTRO Cultural

CENTRO Cultural "Santa Adelaida". Enseñanza primaria clásica, Bachillerato, Comercio, carreras especiales. Profesorado. Auxiliares de Universidad, Instituto y jefes de los Cuerpos respectivos. Garantiza estudios. Internado espléndido, todo confort. Medio pensiónista y externos. Vistado. Carretera San Jerónimo, 11-13, principal. Teléfono 14394. (58)

ADUANAS

ADUANAS exclusivamente Academia Ceta. Fernanfor, 4. Libros para pericial y auxiliar. (8)

CURSO postal

CURSO postal Taquígrafía. García Bote, taquígrafo del Congreso, Ferraz, 22. (53)

ACADEMIA

ACADEMIA Miguel Lara, c/ Prado, 2, Madrid. Telégrafos, Correos, Primera enseñanza, Párvulos, Bachillerato, Medicina, Policia, Derecho, Análisis Gramatical, Ortografía, Mecanografía, Radiotelegrafía, Hacienda, Internado, Medio pensiónista. (T)

FRANCÉS

FRANCÉS, alemán, gralla para estudiantes que tomen habitación económica. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

FRANCÉS

FRANCÉS, inglés. Enseñanza, p r e c i o s í c o n traducción, conversión, correspondencia. Colegio San Antonio. Plaza del Carmen, 2. (1)

PROFESOR

PROFESOR bachillerato ciencias. Preparaciones especiales. Cálculo mercantil. Hornández, Espejo, 9. (1)

ESPECIFICOS

LUMBAGINA P. Pelletier. Lumbagína delicioso para niños. Expulsión Lumbros, 15 céntimos. (3)

GLUCEMIAL

GLUCEMIAL para ascuar en orina. Gayoso, Monreal, Fuencarral, 40, segundo izquierda. (T)

EN la época

EN la época del crecimiento y desarrollo es necesario dar al organismo un estimulante y tónico y éste es la Tónica Bello, compuesto de iodo y peptonina. Venta en las farmacias. (55)

SEÑORA

SEÑORA cede sacerdoté o señora, habitación en familia. Torrijos, 29, primero A. (T)

MAQUINAS

MAQUINAS para coser Singer de ocasión, infinidad de modelos desde 70 pesetas. Garantizadas 5 años. Taller reparaciones. Casa Sarruy, Velarde, 6. (55)

MAQUINAS

MAQUINAS escribir nuevas y ocasión, en inmóviles, Copiadoras Lipsia, reparaciones, abonos y limpieza, alquiler. Clases de mecanografía. Copias Otto Herzog, Andrés Mellado, 22. Teléfono 35643. (T)

MAQUINAS

MAQUINAS Singer. El mejor taller de reparaciones. Cava Baja, 26. (55)

TALLERES

TALLERES reparación toda clase máquinas escribir, teniendo existencia de piezas para todos modelos. Casa Americana, Pérez Galdos, (T)

MODISTAS

PELETERIA Germana, venta pieles. Especialidad arneses. Precios económicos. Bola, 11. (1)

MUEBLES

NOVIAS: Al lado de "El Imperial", Duque de Alba, 6. Muebles baratísimos lujos surtido en camas doradas, madera, hierro. (53)

OPTICA

"LAZARO", óptico. Proveedor Clero, Asociaciones religiosas. Precisión. Economía. Fuencarral, 20. (T)

HERMOSA TIENDA

HERMOSA TIENDA Magnífica tienda con baño 350 pesetas. Miguel Angel, 6 duplicado. (1)

GRATIS

GRATIS, graduación vista, procedimientos modernos, técnico especializado. Calle Prado, 16. (3)

CHOCOLATES

CHOCOLATES de la Trapa. Fabricados por los RR PP. Cistercienses en Venta de Baños. Depositario para Madrid y su provincia. Segundo Itiguez. Almacén de Colonales, Zorrilla, 11. Teléfono 12465. Servicio a domicilio. (T)

PRECIOSISIMOS

PRECIOSISIMOS sombreros fieltro, modelado rapidísimo sobre cabeza. Reformas cinco pesetas. Fuencarral, 92, Fénix. (14)

CERTIFICADOS

CERTIFICADOS Penales y otros voluntarios en 24 horas. Redacción instancias y presentación, oposiciones y demás. Preciados, 1. Selp. (V)

ARRREGLO

ARRREGLO, camas, cojines, somiers. Teléfono 72826 Don Pedro, 11. Puente. (T)

PENSION

PENSION Rioli, La más selecta y moderna. Avenida Dato, 23. (Gran Vía). (60)

PARA encontrar

PARA encontrar hospedaje toda confianza, infórmese. Preciados, 1. Selp. (V)

FALCON

FALCON, casa seria, todo confort, lujosas habitaciones. Santa Engracia, 5. (5)

PENSION desde

PENSION desde 4,50. Toledo, 12, próximo Plaza Mayor. (T)

MATRIMONIO

MATRIMONIO sin hijos, de tres años único hijo, habitaciones exteriores, todo nuevo. Postigo San Martín, 9, segundo izquierda. Junto Callao. (3)

HOTEL

HOTEL Mediodía, 300 habitaciones, desde cinco pesetas. Restaurant, instaladísimo moderno. (1)

PENSION

PENSION Escribano. Gran confort. Plaza Santa Bárbara, 4, tercero. (60)

ADMITENSE

ADMITENSE caballeros estables, pensión desde 5 pesetas. San Millán, 3, principal. (T)

MAGNIFICAS

MAGNIFICAS habitaciones dos amigos, hay individuales, trato inmejorable, baño, teléfono. Relatores, 22. (53)

BUEN

BUEN hospedaje familiar, 5,50. Ascensor, baño, teléfono. Cardenal Cisneros, 7, primero izquierda. (Glorieta Bilbao). (8)

ANTIGUA

ANTIGUA casa huéspedes, buen trato. Pensión completa. Desengaño, 16, segundo. (5)

ADMITENSE

ADMITENSE uno, dos huéspedes, todo confort, 5,50. Alberto Aguilera, 11, segundo izquierda. (3)

SEÑORA

SEÑORA alquila gabinete bien puesto, exterior, dormitorio, único huésped. Loma, 17. (3)

CEDESE

CEDESE, con sin, magnífica habitación, a d m r ablemente amueblada. Calefacción central, baño, ascensor, teléfono, cocina excelente, precios moderados. Parlatos, 16, segundo derecha exterior. (1)

PENSION

PENSION Irene. Espléndidas habitaciones, confort, esmerada cocina. Plaza Santa Bárbara, 4, segundo. (T)

SEÑORA

SEÑORA cede sacerdoté o señora, habitación en familia. Torrijos, 29, primero A. (T)

MAQUINAS

MAQUINAS para coser Singer de ocasión, infinidad de modelos desde 70 pesetas. Garantizadas 5 años. Taller reparaciones. Casa Sarruy, Velarde, 6. (55)

MAQUINAS

MAQUINAS escribir nuevas y ocasión, en inmóviles, Copiadoras Lipsia, reparaciones, abonos y limpieza, alquiler. Clases de mecanografía. Copias Otto Herzog, Andrés Mellado, 22. Teléfono 35643. (T)

TALLERES

TALLERES reparación toda clase máquinas escribir, teniendo existencia de piezas para todos modelos. Casa Americana, Pérez Galdos, (T)

MODISTAS

PELETERIA Germana, venta pieles. Especialidad arneses. Precios económicos. Bola, 11. (1)

MUEBLES

NOVIAS: Al lado de "El Imperial", Duque de Alba, 6. Muebles baratísimos lujos surtido en camas doradas, madera, hierro. (53)

OPTICA

"LAZARO", óptico. Proveedor Clero, Asociaciones religiosas. Precisión. Economía. Fuencarral, 20. (T)

HERMOSA TIENDA

HERMOSA TIENDA Magnífica tienda con baño 350 pesetas. Miguel Angel, 6 duplicado. (1)

GRATIS

GRATIS, graduación vista, procedimientos modernos, técnico especializado. Calle Prado, 16. (3)

CHOCOLATES

CHOCOLATES de la Trapa. Fabricados por los RR PP. Cistercienses en Venta de Baños. Depositario para Madrid y su provincia. Segundo Itiguez. Almacén de Colonales, Zorrilla, 11. Teléfono 12465. Servicio a domicilio. (T)

PRECIOSISIMOS

PRECIOSISIMOS sombreros fieltro, modelado rapidísimo sobre cabeza. Reformas cinco pesetas. Fuencarral, 92, Fénix. (14)

CERTIFICADOS

CERTIFICADOS Penales y otros voluntarios en 24 horas. Redacción instancias y presentación, oposiciones y demás. Preciados, 1. Selp. (V)

ARRREGLO

ARRREGLO, camas, cojines, somiers. Teléfono 72826 Don Pedro, 11. Puente. (T)

TRABAJO

Ofertas

DONCELLAS, cocineras, muchachas para todo, buenos informes, colocación segura. Preciados, 1. Selp. (V)

COLOCACIONES

DEPENDIENTES, amas de casa, cobradoras, choferas, señoras compañía, porteras. Preciados, 1. Selp. (V)

EN S E N A N Z A

La flota inglesa ha vuelto a sus bases

Una investigación sobre las reducciones de sueldos y sobre lo ocurrido

El Gobierno no quiere que se celebren las elecciones

UNA GESTION FRANCESA SOBRE EL PROBABLE ARANCEL

LONDRES, 17.—Sir Austen Chamberlain, primer lord del Almirantazgo, ha declarado hoy en la Cámara de los Comunes...

Después, contestando al discurso de un diputado por Portsmouth, dijo que los jefes de la flota del Atlántico mercant...

Los comandantes de las bases navales inglesas han recibido la orden de efectuar una minuciosa investigación de lo ocurrido...

Un documento de los marinos

LONDRES, 17.—Numerosos marinos de la escuadra del Atlántico, de los que cobran sueldos más inferiores, han dirigido un escrito al Almirantazgo...

Regreso a las bases

LONDRES, 17.—El Almirantazgo anuncia que, conforme a las órdenes recibidas, los navios de la escuadra del Atlántico han zarpado de Invergorrd...

LONDRES, 17.—Se asegura que las tripulaciones de los tres barcos ingleses que están en Gibraltar, se han unido hoy al movimiento huelguista de la escuadra del Atlántico...

Gestión francesa sobre el Arancel

GINEBRA, 17.—El señor Rollin, ministro de Comercio, ha conversado en Ginebra con el representante del Board of Trade, y le ha encargado haga saber al Gobierno británico la emoción causada en Francia por ciertas noticias referentes a eventuales medidas de protección aduanera...

Las elecciones

LONDRES, 17.—Respecto a los rumores que circulan sobre la proximidad de las elecciones generales en Inglaterra, en los círculos del Gobierno se dice que todo ello no hace ni no perjudica a la obra que actualmente se realiza y a la política general del país...

Los Chisperos de Hogaño

—Hija, qué tardcecita más rica. Da gusto este mes de septiembre en Madrid. —Pero anda que el invierno! ¡Mendugas helás! Y en la guardilla que yo habito, ¡pa qué! Hay que fijarse, ¡seis duros! por esa leonera. —Ocho pagamos nosotros por un sótano ande nos albergamos "en familia", con los ratones. —Ya ve usted. ¡Y así son las cosas! En cambio, la señora Raimunda, en el principal, con calefacción, la mar de muebles y gramola y to. ¡Quién la ha visto y quien la ve! ¡Con el hambre que ha pasado esa "dama"! ¡La suerte! —La suerte, no; la hija, que es la que ha prosperao. ¡Si no fuera por la chicala!

LOS CHISPEROS DE HOGAÑO

—Dicen que es de esas de "super tango", de las que fuman y cuasi no llevan ropa, pero, ¡anda, que presume poco! Por cierto que un día que tropezó en la escalera con uno de mis chicos empezó a decir que "la vecindad era muy ordinaria", y entonces salió y la dije: "Oye, ¿y tú qué eres, ande has nacido y de qué te las das, si esos cuatro trapos que llevas puestos y to ese postin, los tienes desde ayer por la mañana, como quien dice, y sea desde el día en que te dejaste en tu domicilio la verghienza?"

—¿Qué bien hablas! ¿Y qué la contestó a usted? —¡Na! Se puso colorá hasta las orejas e hizo mutis. ¡Qué iba a contestar? Bueno, que si estornudaba siquiera ¡a doy una "manta" que la baldo! ¡Tíechiste la niña. Y... la madre! También a la madre ¡la tengo unas ganas!

—¿Y yo! —¿Y yo! —Ej día que se escurra un tanto así: ¡Pa qué! (Fautu, ¿no?) —Oyer, Sandalio, léanos ese que —Sí, señor Sandalio. Léanos ese que vivimiento en favor de las elecciones, nada hay de cierto: se trata de rumores y nada más. La tarea que en estos momentos absorbe al Gobierno, es sobre todo, la que realiza el subcomité que estudia los medios de mejorar la balanza comercial, y que estudia con detenimiento todas las sugerencias que se le hacen por los elementos autorizados.

Sobre esto se ha planteado un debate en la Cámara de los Lorex que ha inaugurado sus sesiones hoy, Lord Melchett presentó una moción aprobando la acción del Gobierno, y pidiendo que la balanza comercial sea objeto de la más detenida atención. Añade que, aunque es de desear que se establezca un arancel, le parece que el momento está mal escogido para unas elecciones generales "que deben ser evitadas a toda costa".

Las retiradas de oro

LONDRES, 17.—El "Daily Herald" dice que se han efectuado nuevas retiradas de oro del Banco de Londres, y esta vez por cuenta de Holanda y en porciones inquietantes. En efecto—dice el periódico—ayer fué retirado del Banco de Inglaterra oro en lingotes por un valor total de prescientos cuarenta y tres mil libras, lo que eleva a 1.110.000 libras el total de las exportaciones de oro en los últimos días.

Por otra parte, se cree saber que se han adoptado ya disposiciones encaminadas a retirar nuevos contingentes de oro. El periódico explica que estas retiradas de fondos oro (del Banco de Inglaterra obedecen al hecho de que Suiza y Holanda temen verse envueltas en plazo breve en medio de grandes dificultades financieras, y adoptan disposiciones para combatir la crisis. Añade que los créditos recientemente concedidos al Gobierno británico por las Bancas de Francia y de los Estados Unidos, han servido para sostener la libra esterlina con relación al franco y al dólar; pero que las actuales circunstancias hacen necesaria la adopción de medidas para sostenerla con relación al florin holandés y al franco suizo.

Curro VARGAS

mirada, en que claramente quiso decirme: ¿Has visto? y mi padre, que se adormecía en un sillón, se espantó y se aproximó a la canasta, levantó el mantelillo de encaje, que la cubría y olió con avidez el dorado montón de pan dulce. —¡Qué ricura! ¡Benditas manos, las de tu niña Leonor!

NADA DE HIDROS!

—Casares las pasó moradas en un hidroplano; pero, anda, que yo con la Hidroeléctrica del Ebro...

BUENOS AIRES, 17.—Se dice que el ministro del Tesoro está estudiando la conveniencia de establecer un impuesto sobre las ventas, equivalente al medio por ciento del importe de aquéllas, con objeto de nivelar el presupuesto. Este impuesto empezará a cobrarse a partir del próximo mes de octubre.—Associated Press.

BUENOS AIRES, 17.—Se anuncia que Alvear no aceptará que presenten su candidatura a la presidencia de la República.

Una absolución en el Perú

LIMA, 17.—Las Cortes superior y suprema absolviéron definitivamente y declararon libre de responsabilidad al doctor Checa Eguiguren, que fué embajador en Argentina, uno de los colaboradores del presidente Leguía.

La situación en el Ecuador

GUAYAQUIL, 17.—El presidente de Ecuador, Larrea Alba, contestando rumores que le acusan de pretender establecer una Dictadura, ha declarado que respetará y hará respetar la Constitución ecuatoriana.—Associated Press.

El presidente de Colombia

BOGOTÁ, 17.—El presidente de la República, señor Olaya Herrera, ha manifestado que ha abandonado por completo la idea de su proyectado viaje a los Estados Unidos, el cual tenía por objeto realizar algunas gestiones de interés por las finanzas nacionales.—Associated Press.

Socorros de Guatemala a Honduras

GUATEMALA, 17.—El Gobierno ha ordenado el envío a las autoridades de Belice, en combinación con la Cruz Roja, de varios buques con medicamentos y víveres. Uno de dichos buques recogerá a los habitantes de Puerto-Barrios para llevarlos a Jamaica.

Un abordaje en Hamburgo

HAMBURGO, 17.—Ayer chocaron en el estuario del Elba el vapor alemán "Dalaeften" y el vapor noruego "Methor". Ambos han sufrido grandes averías. No hay víctimas que lamentar.

El "Zeppelin" sale hoy para Suramérica



El señor Gómez Rojí desarrolló ayer el tema "El laicismo en la familia"

Alvear no será candidato a la Presidencia

BUENOS AIRES, 17.—Se anuncia que Alvear no aceptará que presenten su candidatura a la presidencia de la República.

Una noticia rectificada

El señor embajador de Portugal nos ha llamado por teléfono para rogarnos que en el número de hoy publicásemos la siguiente rectificación: "La Embajada de Portugal desmiente rotundamente los rumores que han circulado estos días sobre supuesta abyección en la Marina, que han sido acogidos en algunos periódicos. El orden es completo en todo el país. La Embajada de Portugal publicará mañana una nota oficiosa sobre este asunto".

Gran incendio en Leeds

LONDRES, 17.—Esta mañana, a primera hora, se ha producido un gran incendio en la City de Leeds. Las llamas tomaron rápidamente gran incremento, a pesar de los esfuerzos de los bomberos y han quedado destruidas varias casas, así como también una parte de los edificios municipales. Las llamas han reducido a cenizas gran cantidad de documentos.

Un abordaje en Hamburgo

HAMBURGO, 17.—Ayer chocaron en el estuario del Elba el vapor alemán "Dalaeften" y el vapor noruego "Methor". Ambos han sufrido grandes averías. No hay víctimas que lamentar.

Tercera conferencia sobre el laicismo

El señor Gómez Rojí desarrolló ayer el tema "El laicismo en la familia"

HOY CERRARA EL CURSO DON JOSE MARIA VALIENTE

La tercera conferencia del curso sobre el laicismo, la dió anoche el sacerdote y diputado, señor Gómez Rojí. Describió sobre la familia laica. El público era más numeroso aun que en días anteriores. No solo estaban ocupadas todas las localidades del espacioso salón, sino que muchos escucharon de pie. Llego, comenzo diciendo el conferenciante, con un retraso doblemente imperdonable, por vivir desde ayer en un República de trabajadores; pero disculparme, vengo de las Cortes donde se trabaja en estos momentos, rabiosamente quizá, por echar a pique España. Esperaba yo que en ellas llegásemos por espíritu de transigencia y concordia a un punto de acuerdo. La mayoría de los problemas; pero hora es de decirlo claramente. El espíritu de oposición a lo que pensamos y sentimos los católicos se halla en tal extremo, que no es posible la coincidencia en ningún punto como esta de la familia. Su concepto de la vida no es compatible con el nuestro. Conocida la imposibilidad del acuerdo, es preciso que sepamos levantar voz y mano en defensa de lo que nos pertenece por posesión histórica, posesión que disfrutamos y da origen a derechos que no hemos de dejar ver holgados.

Ya en la tema de la familia se queja de lo que se ha faltado, incluso el auditorio madrileño. No es conocida la doctrina cristiana del matrimonio, no se ha predicado bastante, porque no se quería irria.

Alvear no será candidato a la Presidencia

SE PREPARA OTRA EXPEDICION A LAS REGIONES ARTICAS

BERLIN, 17.—El dirigible "Conde Zeppelin" saldrá de Friedrichshafen para su viaje a América mañana por la mañana, a la una, y no a las cinco, como se había dicho. Seguirá su recorrido habitual y atravesará el territorio francés.

Una noticia rectificada

El señor embajador de Portugal nos ha llamado por teléfono para rogarnos que en el número de hoy publicásemos la siguiente rectificación: "La Embajada de Portugal desmiente rotundamente los rumores que han circulado estos días sobre supuesta abyección en la Marina, que han sido acogidos en algunos periódicos. El orden es completo en todo el país. La Embajada de Portugal publicará mañana una nota oficiosa sobre este asunto".

Gran incendio en Leeds

LONDRES, 17.—Esta mañana, a primera hora, se ha producido un gran incendio en la City de Leeds. Las llamas tomaron rápidamente gran incremento, a pesar de los esfuerzos de los bomberos y han quedado destruidas varias casas, así como también una parte de los edificios municipales. Las llamas han reducido a cenizas gran cantidad de documentos.

Un abordaje en Hamburgo

HAMBURGO, 17.—Ayer chocaron en el estuario del Elba el vapor alemán "Dalaeften" y el vapor noruego "Methor". Ambos han sufrido grandes averías. No hay víctimas que lamentar.

Ha nevado en Serajevo

BELGRADO, 17.—En Serajevo ha caído una abundante nevada. grandes que se apartan de Dios, me parecen ridiculos en su sectarismo. Oído bien, no a los diez y siete ni a los diez y nueve; sino a los diez y ocho precisamente. Otros laicos habian de diez y siete, de doce, de veinte años. ¿Pero cómo ocultar al niño el objeto más digno, el fundamento de la vida?

¿Qué te importa, Benita?

—¿Qué te importa, Benita? Miró furtivamente al patio, y se atrevió a insistir. —¿Y es con la niña Leonor? —¿Quién te ha podido decir eso? —Mi amita. —Te lo he dicho por reírse de vos, que lo crees todo. Sus ojos, como dos brillantes negros, se fijaron en mí. —¿No es verdad entonces? —¿Por qué?—pregunté con fastidio ya—¿qué te importan estas cosas? —¿A mí no!... ¿qué me puede importar?, pero a su merced, niño José Antonio, sí... —¿Sos charlatana! —No se movió del sitio en que estaba, a un paso del sofá. —¿Y sos sudaz! ¿Quién te ha mandado que hagas esa pregunta? —Nadie, niño. —¿No es cierto! —¿Por la salvación de mi madre!... Pero quería prevenirlo... —¿De qué? —De que la niña Leonor tiene otros amores. Me puse de pie indignado; dejé la taza, y con voz que debió herirle como un latigazo, la increpé por su mentira. —¡Bribona! ¿quién te paga por mentir? Esa niña está a la altura del sol, para que te atrevas a mancharla con tu lengua... Me paseaba furioso por el largo comedor; ella permanecía junto al sofá, tapándose los ojos con sus pequeñas manos negras y fuertes, a vezadas al trabajo, pero extraordinariamente bonitas. —Niño José Antonio—murmuró ahogándose con las palabras indóctiles—hace días que un mozo vive en casa de la niña Leonor... Si no me cree, ¿por qué no va a verlo? Me sentí acogojado, y por primera vez medí la

Folleín de EL DEBATE

HUGO WAST

CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA ESPAÑOLA

LA CORBATA CELESTE

(NOVELA)

Terminado el rezo, con aquellas preces recomendadas por don Juan Manuel a sus amigos, íbamos a levantarnos de la mesa, cuando se abrió la puerta de calle. —¡Ave María Purísima! —De lo de don Jerónimo...—dijo mi tía, conociendo por la voz a la chinita de Leonor... —¿Sin pecado concebida! ¡Adelante! Entró la muchacha arrojada en un manto color pasa, trayendo al brazo un canastón que oía a pan caliente. Dejé caer el reboso, porque las sirvientas sólo descubiertas hablaban ante los amos, y dió su mensaje de un resuello: —Manda a decir mi amita, la niña Leonor, que cómo están, que cómo ha amanecido su merced, el señor Baltasar y el niño José Antonio, que por qué no fué a verla anoche, que la esperaba, que ella no pudo venir porque tuvo visitas, y que aquí le manda un pancito regalado, que ha hecho para que lo pruebe, que no le ha salido tan bueno, pero que con el mate no ha de estar nada muy malo... Fué a hablar mi tía, pero la muchacha prosiguió: —Y dice que es para que lo tome en su nombre, con el señor Baltasar y con el niño José Antonio. —¿Cómo latía mi corazón! Tía Zenobia me echó una